

El Partido Republicano contesta el manifiesto del Comité Cletista de Alajuela referente a la Directiva Carlista del Cantón Central de aquella Provincia

Con el pomposo título de Comité Ejecutivo y Consultivo del Partido Unión Nacional, unos buenos señores de Alajuela disparan contra el Partido Republicano con rifle de viento y balines de miga de pan. Por sí y ante sí, sin otro respaldo que su condición de habitantes de Alajuela y pretendiendo conocer el criterio político de todos los ciudadanos de aquel Cantón Central por el modo de caminar, afirman que la Directiva Republicana que tanta resonancia ha tenido en favor nuestro y en perjuicio de los señores cletistas, ha sido forjada por la imaginación calenturienta y fantástica de los cerebros carlis-

tas y así seven urgidos a declarar.

Nos explicamos la urgencia de Alajuela ha sufrido un golpe de gracia con esta directiva publicada y que circula ya por todo el país; pero ningún te-

mor nos asalta ante la cándida amenaza de pretender que el pueblo tenga fe en la palabra de nuestros adversarios y dúde de nuestras propias palabras, confirmadas—en cuanto a la superioridad numérica del Partido Republicano en todo el país—con tres triunfos consecutivos y resonantes. El hecho de que el Licenciado don Ricardo Jiménez perdiera en 1923 las elecciones del Cantón Central de Alajuela, a pesar del esfuerzo de don Claudio Cortés y la colaboración de otros distinguidos republicanos alajuelenses y a pesar también de su alto y merecido prestigio de ex-Presidente de la República, no es argumento para afirmar que la situación de los republicanos tiene hoy que ser la misma.

Fresco está el triunfo de las elecciones de diputados, en 1925, para el Partido Republicano en Alajuela; tres diputados obtuvimos nosotros contra dos del Partido Agrícola y obtuvimos también el triunfo en la elección municipal. Y ese cambio de situación, que nos da la ventaja y nos asegura el triunfo nuevamente, se explica por la forma inconsecuente en que los señores agrícolas de ayer y cletistas de hoy han tratado a sus amigos y que les ha traído una resta notable de voluntades, que se suman por proceso natural al Partido Republicano. Les falta a los cletistas—por más que lo anuncian en las pizarras de su Club para borrrarlo luego—el concurso activo e inteligente de don Olimo Ulate, que se mantiene neutral en la campaña y les falta también la colaboración de todos los viejos amigos que hoy militan en nuestras filas y que reponen, con lujo y con ventaja, a cuatro o cinco republicanos que cambiaron sus campamentos azules y se han ido a los verdes.

Muy grande es sin duda el prestigio de don Ricardo Jiménez pero el hecho de haber perdido la elección presidencial en Alajuela, no significa que todos los candidatos republicanos tengan también que perderla: Lo mismo es seguro que le suceda a don Cleto, pues por lo visto a los alajuelenses «les gustan más los candidatos nuevos que los ex-Presidentes».

Con motivo de estos zarandeos de directivas, va resultando una doctrina nueva: el ciudadano que no está inscrito en el Registro Cívico, es, por el mismo hecho, un pobre desconocido. Valiente modo de calificar a las personas. Ojalá los señores de este Comité Ejecutivo y Consultivo, nos hagan el favor de indicarnos los nombres de todos los republicanos que aparecen en nuestra lista y no están inscritos, porque así nos evitan el trabajo de buscarlos para pedir su inscripción.

La circunstancia de aparecer en nuestra Directiva la mayor parte de los ciudadanos cuyos nombres fueron registrados en la última elección presidencial por el Partido Republicano, significa solamente que se mantienen firmes. Eso es lo natural y lo extraño es encontrar en Directivas cletistas—especialmente de Alajuela—nombres de republicanos.

Vamos, pues, cuando pase el zarandeo, a saber con cuántos votos cuenta el Partido cuyo candidato—según el citado Comité—es el Abogado de la United Fruit Company. Según documentos que están a la orden de quien quiera verlos, el Licenciado don Carlos María Jiménez dejó de ser abogado de la Compañía Frutera desde el 7 de febrero del corriente año. De tal modo, que los votos que se den a favor del Licenciado Jiménez, no aseguran el triunfo de ningún abogado de la United. Pero a fin de que el cargo y la intención no se pierdan del todo, quisiéramos saber si los señores del Comité Ejecutivo y Consultivo del Partido Unión Nacional, que tiene por jefe bien visible al Licenciado don Arturo Volio, averiguan la razón por la cual este señor Presidente del Congreso, tiene un sueldo de ochocientos colones mensuales como Abogado de la Compañía Radiográfica Internacional, que pertenece a la United Fruit Company, y a pesar de sus aspiraciones presidenciales y sus ataques contra don Carlos Ma-

ría por lo de abogado de la misma Compañía no ha renunciado también.

Y para terminar, vamos a recordar los versos que un gracioso poeta de Colombia escribió con motivo de haber muerto en Colombia un señor Quevedo:

Se dice que en Popayán comió don José Acevedo empanadas de pipián; luego, don Carlos Albán fué el matador de Quevedo. Y si don Carlos Albán fué el matador de Quevedo, es cierto que en Popayán comió don José Quevedo empanadas de pipián.

Bien examinadas las razones que tiene el Comité Ejecutivo y Consultivo de Alajuela para excomulgar nuestra Directiva Cantonal, llegamos a la conclusión de que impera la «lógica de las empanadas de pipián» y con ella no se ganan las elecciones.

Srta. del Partido Republicano

Los ridículos zarandeos que inventa el cletismo

Tan desacreditados están los zarandeos que inventa el cletismo en derrota, que ya ningún costarricense les hace caso. Esos pujos agónicos han sido en todas las campañas las desprestigiadas y socorridas armas del olimpo. Simulan certificaciones, andan por la calle buscando firmas de analifaberas para darle algo de color a sus embustes, y riegan unas cuantas monedas en las administraciones de los diarios, para conseguir el CAMPO PAGADO y así intentan sorprender de cuando en vez a los amables lectores de la prensa diaria.

Acobardadas y mezquinas resultan esas patrañas aviesas del cletismo, con las cuales no han hecho más que desgranar una a una las lágrimas de su inevitable derrota. En otros tiempos, cuando la conciencia pública estaba con los ojos cerrados y los tontos y los ignorantes eran campo propicio para la burla y la falsía, los tales zarandeos eran armas de combate, pero afortunadamente hoy en Costa Rica no pegan esas falsas maravillas, sobre todo cuando ellas arrancan del seno desprestigiado del Olimpo, que no ha hecho en Costa Rica más que servirse del pueblo para vejarlo y para cercenarle sus derechos republicanos.

Los zarandeos que arregia el cletismo, son vistosas fantasmagorías para que las docenas olímpicas que andan detrás de la valetudinaria y temblona figura de Cleto González Víquez, no finalicen en una desbandada repentina, que por lo súbita y merceda, saque del ring electoral la Incapacidad Fisiológica de don Cleto y las arteras estratagemas de esa mesnada de argolleros al servicio del porrido Olimpo.

Tan duros han sido los golpes de efecto de nuestras formidables directivas en el seno del Olimpo, que los hemos visto no solo con un mar de lágrimas en los ojos, sino recurriendo a los zarandeos desnudos de verdad y llenos de despecto.

El cletismo cree que va por entre los costarricenses agitando una verdad en cabalgadura peruana, y tan solo nos da a nosotros la idea, de que se enjorquetan en un CLAVILEÑO, es decir, en un caballo de palo. De tal suerte que lo que para ellos es un viaje al sol o a la luna, para nosotros no es más que una simple y desdenada alucinación cletista, bombas, cohetes, triquitraques, bulla y derrota. Mientras don Cleto y Manuel Castro se dedican a hacer zarandeos aquí en San José, nosotros vamos de avanzada en avanzada por todos los frentes de la República.

Los zarandeos del cletismo son para los costarricenses un motivo más de adhesión para nuestro ilustre candidato. Esas falsas listas de nombres que publica el cletismo son lo que comúnmente conocen nuestros campesinos con el nombre de «vjarazas», son despecto y furia con lo cual se medio consuelan los olímpicos en las interlineas de las columnas periodísticas.

No crea el Olimpo mediocre que le consigue auditorio a sus falsos zarandeos, no crea el cletismo que con sus listas de mentiras logrará volcar un solo republicano; más bien, con esas sus armas melladas y con su inventiva mediocre, hará cada día más grandes y robustos los formidables ejércitos republicanos que se acogen bajo nuestras banderas azules. Los zarandeos cletistas son los últimos pataleos de las gallinas oraficas que don Cleto mantiene con maíz amarillo y con sobos de espalda. Vean que camino cogen los cletistas, porque o se retiran de la campaña, con un gesto ciudadano, o llegan solos a las mesas del sufragio, y decimos solos, porque dudamos mucho que don Cleto con su incapacidad fisiológica, resista dos meses más este bombardeo; y entregarle a don Oscar sería lo más prudente, pero sería el disloque más oportuno para simular una retirada no muy desastrosa. Piense el cletismo si sigue engañando a los costarricenses con zarandeos, o si de nna vez por todas se entierra vivo.

Mantener la lucha con zarandeos falsos y con la enclenque figura de don Cleto, es ir al fracaso más seguro. Y lo que ha de ser tarde que sea temprano.

JERÓNIMO CRUZ

EL PLATO DEL DIA

Despedida de Opo del Doc

Como ya viene la Semana Santa, Opo del Doc—católico cristiano y por lo mismo buen republicano— a callar respetuoso se adelanta.

Del polvo del humor limpia su planta y alejando su fe de lo pagano, se piensa confesar con Valenciano para lavarse así de culpa tanta. . .

No quiere molestar a ningún cletito arriándole el filo de un soneto. Pretende estar con toda su familia

alejado este tiempo del «poblo», haciendo con «Chaqueta» la Vigilia, «Partiendo con Pelico el bacalao» . . .

OPO DEL DOC

San José, 3 de abril de 1927.

La boda Peralta-Jiménez

Hemos recibido la atenta esquila que mucho estamos agradeciendo y que publicamos con la mayor satisfacción.

Tomamos buena nota de ella y correspondemos con todas las prácticas de estilo a llenar con música y con flores la entrada matrimonial de estos conyuges que son timbre de orgullo en nuestra sociedad capitalina.

Manuel F. Jiménez e Isabel de la Guardia de Jiménez tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hijo María Eugenia con el señor Lic. don José Francisco Peralta E. La ceremonia se verificará a las 21 horas del 17 de este mes, en su casa de habitación.—San José, C. R., abril de 1927.

«El Diario Republicano» saluda atentamente a los futuros esposos.

Carlos J. Peralta y Angela

La jira triunfal del Licenciado don Carlos Ma. Jiménez

Sardinal, 8 de abril de 1927.

A «Diario Republicano».

Tras de las brillantes jornadas cívicas de estos días, seguimos para Filadelfia, siendo entusiastamente aclamado nuestro candidato por los moradores de estos pueblos que son emporio de riqueza y orgullo para la Patria.

Bandera azul flamea victoriosa por estas soleadas llanuras guanaacastecas como emblema de la verdadera democracia.

Nuestro triunfo, pésele a los asalariados del Cletismo agonizante, es un hecho perfectamente real.

Carlos María Jiménez será Presidente de Costa Rica el 8 de mayo de 1928.

Corresponsal

Filadelfia, Puerto Arturo Republicano

A «Diario Republicano».

Anoche celebramos magnífica reunión en Sardinal; todos los vecinos estuvieron presentes confirmando nuestro triunfo indiscutible en este lugar; es esta otra plaza perdida para el enemigo. Comisión investigadora que anda pagada por el cletismo detrás de nosotros, no pudo hacer reunión y abandonó el campo en desbandada, se los llevó también el Diabolo aquí. Filadelfia confirma una vez más su tradicional republicanismismo. Hemos dado aviso a los republicanos de la costa de nuestra llegada para corresponder a sus entusiastas invitaciones. Mañana domingo estaremos de gala en Santa Cruz, las noticias que nos llegan de allí son presagios de un exitazo magistral. Informaremos detalladamente.

Corresponsal

DE ULTIMA HORA

Depositado en El Cacao

A «Diario Republicano»

Las aguas azules de la bahía se confunden con la fe creciente de los republicanos de este lugar; no tenemos adjetivos para expresar el entusiasmo y el delirio cívico de estos hijos del trabajo. Los discursos han arrancado vitores y aclamaciones. Este hermoso lugar es otro baluarte de la causa.

Corresponsal.

Palabras del ABATE JOVEN

Los dos caminos

Desde la cima donde nos ha puesto un anhelo cívico, se ve a lo lejos que van dos caminos hacia la linde de la patria. Nos quedamos, como los visionarios del medioevo místico, meditando en la virtud de estas veredas, y surge de la bifurcación una como iluminada presencia de voces y de formas que le hablan al corazón intensamente.

La Patria ¡oh ciudadanos! es para algunos un sueño fácil; los picaros sólo ven en ella la posible holganza personal, el miraje egoísta y sabroso que da honores y riqueza. La Patria es para esos el objetivo obsesionante y van hacia él, queriendo una vida fácil, aún a costa de la angustia nacional.

Pero dichosamente ¡oh idealistas! hay también hombres que van por el otro sendero, con la visión sincera y profunda del que busca *la gloria del bien y no el bien de la gloria*. Hay quienes llevan en las propias manos el corazón tremante, como el Sacerdote Crisés llevara un día las bandas del Arquero Apolo... Hay hombres aún que sienten con tristeza el dolor de la Patria y anhelan con calor su ventura.

Por los caminos se ve que avanzan ambos... Unos, los olímpicos, han declarado ya que es preciso quitarle a la Patria sus mejores atributos: el sufragio popular. Hay que crear el Colegio Electoral—exclaman a todo grito—el pueblo no puede aún elegir sus gobernantes!

¡Tremendo grito!
Por uno de los caminos se ve que avanzan estos hombres...

Pero otros ¡oh compatriotas! alzan una bandera propicia de libertad, de cultura y de derecho. Estos van por la vereda que se ve desde la cima aureoleada de azul...

Son los cruzados de esta campaña política en que se debaten dos tendencias sociológicas, dos culturas, dos orientaciones. Por un lado los utilitaristas, los que sólo ven prosperidad en el bienestar personal. Sancho Panza y Gargantúa los alientan.

Por otro lado, el equilibrio de las fuerzas vivas del país; el mantenimiento armonioso del espíritu de la República. Don Quijote y Bolívar les asisten.

¡Son los caminos por donde han de ir los hombres hacia el linde de la Patria!

¡Que se alisten en las falanges ensombrecidas de ambición personal y de derroche los que crean en el triunfo del becerro de oro! ¡Y que se alisten en el otro campo, azul de idealismo, los hombres nuevos que han de ir cantando himnos de gloria y de bienestar para Costa Rica.

Son los caminos... Por uno avanzarán las huestes de Jerjes que quieren hollar el suelo heleno.

Por el otro avanza a su encuentro la falange inmensa de hoplitas, los soldados de Leónidas y los soldados de Pericles!

Calibán está con los primeros. Ariel tiende sus alas azules sobre el otro ejército.

Son los dos caminos...

EL ABATE JOVEN

SUSCRIBASE A ESTE DIARIO

QUE SE INTERESA POR EL BIEN DE LA REPUBLICA

A los Republicanos de HEREDIA

El Club y la Secretaría del Partido Republicano han sido abiertos en la casa que perteneció a don Braulio Morales, esquina Suroeste del Parque Central.

Se invita cordialmente a todos los partidarios a pasar allí para formar la Directiva de esta ciudad tan pronto como sea posible.

El Club y Secretaría estarán abiertos todas las noches desde las seis hasta las nueve, para que quienes lleguen depositen su firma autorizando para que se les incluya en la Directiva.

Además, estando el Club en el mejor punto de esta ciudad, allí podrán pasar sus horas de descanso leyendo periódicos, cambiando impresiones e informando de todo aquello que tienda a la conveniencia de la causa.

En lo sucesivo habrá reuniones dentro del Club siempre que el caso así lo requiera.

EL COMITE EJECUTIVO

TOME

TABONUCO AL GUAYACOL

Fecha de regreso de nuestro Candidato

Con alegría y un entusiasmo indescriptible comunicamos a todos nuestros copartidarios que el sábado 16 de los corrientes regresará a esta capital nuestro ilustre Candidato, trayendo en el corazón los recuerdos más gratos de su jira triunfal y arrolladora por la Provincia del Guanacaste. Comunicamos lo anterior a nuestros copartidarios, porque es natural que muchos quieran acercarse a la Estación del Pacífico a recibirlo el día de su llegada.

El Comité Ejecutivo del Partido Republicano

San José, 8 abril 1927.

La música de la misa Directorio de tropa

Nuestra mesa de redacción se acercó un músico prestigiado y puntal asistente a la misa de tropa a encargarnos que supliésemos al señor Director de la Banda que toque siquiera tres piezas en la susodicha misa, porque eso de repetir la primera no le suena bien al oído. Dice también el asistente que nota que cada quince días oye la misma clase de música en la misa. Trasládamos la queja al señor Director de Banda.

Las sorpresas taurinas de mañana

Todo está listo para el grandioso espectáculo taurino de mañana domingo a las 3 y 30. Salvo caso fortuito o fuerza mayor, por ningún otro motivo se suspenderá la lidia. A la hora señalada en punto, la corneta anunciará el primer toro y los diestros empezarán acto continuo a la faena. Las localidades empiezan a agotarse, tal es el entusiasmo que hay en el público por asistir a esta corrida. De provincias vendrá mucho aficionado. El lunes daremos crónica detallada.

Profesional

Guillermo Carranza Solís, Abogado y Notario. — Pasaje Amerling. — Teléf. 849. — S. J. C. R.

Dr. Octavio J. Silva, Cirujano Dentista. Oficina 25 v. Norte Botica Mariano Jiménez.

Licenciado Alfredo Sáenz G. Abogado y Notario. Oficina altos de Delcore y Co.

QUINBY

Preparación usada en los Hospitales de París para la sífilis.—Depósito: Botica de la Fé.

Suscríbese a este Diario

AVISO

Hoy se ha extraviado el cheque número 136 a favor de don León Fernández Calvo, Tesorero del Partido Republicano de Alajuela por valor de ₡ 400.

Se suplica devolverlo al señor Calvo Fernández en Alajuela, o al señor J. Joaquín Trejos en su Librería de esta capital.

Campo cedido

El Secretario de Sanidad contra el Secretario de Sanidad

Un día de estos andaba el señor David Jiménez, notificador de la Jefatura de Sanidad enseñando una certificación de identificación expedida por Aquiles Martínez, como secretario en propiedad de aquel organismo de higiene. Yo no conozco acuerdo alguno que esté firme o no de la Comisión de Sanidad, para que el señor Martínez se arrogue esas atribuciones, pues todavía está en alzada una apelación de su antecesor en la Secretaría de Policía. Lo único que sé yo es que el señor Martínez es escribiente de aquella Jefatura de Higiene.

No es ocioso en este momento publicarle al señor Martínez lo que el Código Penal vigente dice al respecto en su artículo 469, inciso 1.º El artículo 469 reza así: Se aplicarán las penas de multa mayor e inhabilitación absoluta temporal para cargos y oficios públicos en su grado primero (de ₡ 361,00 a ₡ 1,050 más la accesoria).

1.º—Al que sin título o nombramiento expedido por autoridad competente, asumiere o ejerciere funciones públicas.

Y a mayor abundamiento y para el nombramiento de un inepto en un puesto, el artículo 496 del mismo cuerpo legal que dice: Se reprimirá con multa mayor en su grado primero (de ₡ 361,00 a ₡ 1,050) o inhabilitación especial temporal en el mismo grado, al que a sabiendas nombrare para algún cargo público a persona en quien no concurren los requisitos legales. En la misma pena incurrirá el que sin tener tales requisitos aceptare el nombramiento.

Al empleado que teniendo la atribución de proponer a su superior el nombramiento de funcionarios, lo usare en favor de quien carezca de los indicados requisitos, a pesar de conocer el defecto, se le impondrán las penas dichas con descenso de un grado.

Pongan las barbas en remojo el aludido o aludidos y aprendan la clase de Derecho Penal que aquí dejo expuesta. No se necesita estudiarse a Carrara ni a René Poigne para que en estos momentos el público se ponga a mi lado, basta coger el cuerpo legal de Criminología en vigencia para que a los que les interesa, se curen en salud.

TINTERILLO

Nota:—Hay firma responsable.

¡LUDIBRIO!

Un amigo que acaba de llegar de Cartago nos ha relatado que en el círculo denominado La Boñiga que como todos saben está integrado por elementos de lo más distinguido de el Comercio, la Banca, la Agricultura, la Ganadería y las Ciencias se hablaba hace unos días de las posturas políticas de Arturito el Apóstata, y que haciendo uso de una palabra que emplea comunmente el arcobispo cartaginés, uno de los caballeros allí presentes dijo que Arturito debía llamarse en lo sucesivo: Ludibrio.

¿Será esto por ventura un símbolo?

PLINIO

AVISO

Con motivo del viaje al exterior del Licenciado don ADÁN ACOSTA V., ha sido encargado de la Tesorería don JOSÉ JOAQUÍN TREJOS QUIRÓS.

Para cualquier asunto relacionado con la Tesorería General del Partido Republicano, pueden dirigirse a él, en la Librería de Trejos Hermanos; horas de oficina de una a cuatro de la tarde, todos los días excepto domingos.

RAÚL UGALDE G.

Secretario del Comité de F. C. 229

San José, 2 de Abril de 1927

La charla del día

Los mensajes de las brujas

Cartago, abril 7.

A Castro Cajeta.

Arturito dice no vuelve fiar su oficioso defensor. Está harto panteos líricos. Manden plata activar propaganda. Conchos dicen no votan sin pagar.

EL CONCHO AGRIO

Heredia, 7 de abril.

A Kieto González Vigas.

Si continúa contra mí el San Benito de la imposición de Juan Rafael Arias, me abstendré de toda actividad. Eso de poner altar para que otro diga la misa, me ha ocurrido ya dos veces, pero en ésta, o quien paga la música manda el baile, o no hay más música. Esta es la última determinación de Reyes, mi secretario

CHANGO SOLEDAD

San Marcos, abril 7.

A Castro Tarjeta:

Kieto entró triste; salió llorando. Aquí no pega olimpo. Con gurbia puede hacerse algo. Manden.

JUAN CELIPE ROSCADO.

Filadelfia, abril 7.

A Castro Chuleta:

Voy tras de talones Carlos María. Rompi todo el camino vivos. Yo soy vivo, pero no vivo tranquilo ante peligro derrota. Si quieren siga ladrando tras carlistas, mándeme plata.

KICO KAERRON

Alajuela, abril 7.

A Castro Muleta:

Dicen carlistas aquí que si sigo fregando me van a sacar a relucir lo del hijo de María Chiquita. ¿Qué hago? Dice León manden platita para conseguir lealtades a Kieto.

LARGAS CORVAS

Las bodas de oro de los esposos Guell-Gutiérrez



Son dos buenos amigos, a quienes la sociedad dispensa toda clase de atenciones, son sus merecimientos.

Hoy celebran sus bodas de oro, cincuenta años de vida matrimonial; de trabajo y de paz, de virtud y de esfuerzo.

Don Santiago es hijo de don Jaime Gíell Ferrer, español residente en Cuba y doña Rita Pérez Alonso.

Doña Manuella de don Manuel Joaquín Gutiérrez y doña Rosa Mora Porras. Los apellidos dicen de su abolengo.

Radicado en Costa Rica, don Santiago Gíell Pérez contrajo matrimonio con doña Manuella y de esa unión, hubo los siguientes hijos:

Santiago, fallecido a los catorce años, a consecuencia de una caída, en el colegio.

Ricardo, casado con doña Julia Centeno; hijos: Ricardo, Mario, Hortensia, Lía y Claudio.

Emilia, casada con don Carlos Centeno; hijos: Carlos María (fallecido), Fernando, Margarita, Marta, Carlos, Nora y Claudio.

Antonio, casado con doña Nicolasa Tristán Fernández; hijos: Antonio (fallecido), Antonio Gilberto y Enrique.

Juan, casado con doña Argentina Laporte; hijo: Manuel.

Celia, casada con don Alfonso Mora; hijos: Yolanda y Rodrigo.

Aurelio, casado con doña Clara Pérez; hijos: Mariano y Jaime.

Clemencia, casada con don Eladio Fonseca; hijos: Eladio, Florencia, Julieta, Guillermina, Rodolfo (fallecido), Fely, Eduvín y Lucí.

Santiago, casado con doña Hortensia Mora; hijos: Oscar, Rafael (muerto), María de los Angeles y María del Carmen.

Julia, casada con don Ricardo Villafranca; hijos: Stanley y Fio Vira.

Rogelio, casado con doña Mariana Saborio Montenegro; hijos: Rodrigo y Guillermo.

Don Santiago ha sido hombre influyente en los campos del comercio, de la agricultura y la política.

Fue elector, cuando había las elecciones de segundo grado; regidor municipal; Gobernador de esta provincia y Senador.

Hombre de carácter, de esfuerzo y de una voluntad extraordinaria.

Llegó al país el año 66 y regresó a Cuba a incorporarse a la Revolución. En los campos de batalla fué herido.

Nació el 18 de mayo de 1853, es decir, tiene 74 años, pero no los demuestran.

Quien lo ve en sus fines o aprecia sus actividades en otros campos de acción, no puede señalarle esa edad. Puede decirse que es un viejo joven.

Regocijados, dedicamos este homenaje a los esposos Gíell-Gutiérrez y al saludarlos en sus Bodas de Oro, hacemos votos por la ventura personal de ellos, y de sus familias, deseándoles muchos días más de vida, así como los ya pasados, muy venturosos.

Que sea siempre para ellos, la vida, una bendición del cielo.

El DIARIO REPUBLICANO a nombre del Partido donde el señor Gíell es elemento prestigiado, reproduce las anteriores líneas publicadas en "La Tribuna" de hoy y hace votos porque el Sol de la Felicidad no se ponga jamás en el Cielo de este hogar modelo y lleno de virtudes.

Credo Político

Creo que un Jefe, cualquiera que sea y en cualquiera situación que se encuentre, tiene, como objetivo y como deber, el triunfar.

Creo que don Carlos María Jiménez, como Jefe de Acción del Partido Republicano en la pasada campaña electoral, cumplió con su deber a conciencia, mereciendo la admiración de amigos y enemigos.

Creo que el actual círculo director del *clerismo*, compuesto en parte por amigos y bien conocidos *echandistas*, no supo, o no quiso consolidar el triunfo de don Alberto Echandi y es ese grupo el único responsable de la derrota del Partido Agrícola.

Creo que este círculo nefasto para el País, fué quien obediente a sus intereses, en la primera ocasión, sacrificó sin escrúpulos al señor Echandi, para exaltar a su antiguo ídolo, que los dejó mandar y explotar a Costa Rica durante su espúrea administración.

Creo que ese círculo, si antes fué malo, ahora es peor, habiéndose sumado los renegados del antiguo Partido Civil y del triunfante Partido Republicano.

Creo que el *clerismo*, forja un grillete y una mordaza para la República, pero el pueblo, lo observa y sabrá castigarlo. Creo que todo ciudadano costarricense, desde el más humilde, hasta el más humilde, es una partícula viviente de la dignidad nacional, humillada y pisoteada por un Gobierno que a todo trance llevó al Poder a don Cleto González Viquez.

Creo que aquellos que fueron partidarios de don Bernardo Soto, don Máximo Fernández o don Tobias Zúñiga, no pueden, si es que conservan aún algo de su dignidad, ser partidarios de don Cleto González Viquez, sobre el que pesa un crimen político y sobre el que Costa Rica va a ejercer pronto el sagrado derecho de sanción.

Creo que el Gobierno republicano del señor Jiménez, en todo concepto digno de la gratitud del País, de no poder seguir dispensándonos sus beneficios, necesita para el progreso nacional, que le suceda otro Gobierno republicano, inspirado en los mismos ideales, a cuya cabeza pueda figurar un jefe enérgico, probo, inteligente, económico, de limpios antecedentes políticos y buen patriota, tal como el Lic. Carlos María Jiménez.

Creo que la familia costarricense, en la que no existe una profunda división por credo religioso, necesita un liberal moderado, y no un rojo rodeado de ateos.

Creo que el triunfo del *clerismo*, sería la ruina del Trabajo y la Producción nacional, bajo el imperio del capital y la aristocracia, en un país profundamente democrático.

Creo que no debemos confundir al ciudadano don Cleto González Viquez, digno de respeto en su vida privada, con el candidato don Cleto González Viquez, reo del delito de lesa Constitución, acuerpado por el olimpo y el capital.

Creo que el señor González Viquez, ha sido llevado por su destino a la candidatura, para que purgue con la derrota, los pecados políticos que cometió y los que consintió en su proyecto.

Creo que todo buen ciudadano, está en el deber de quitar la venda a los *cleto* humildes y de buena fe, que con el dinero o la soga, son hábilmente conducidos al redil político, por los eternos sanguisuelas del Tesoro Público, para quienes la Constitución y las Leyes no son más que un mito.

Creo, sobre todo, en el triunfo indiscutible del Liedo. Carlos María Jiménez, acuerpado únicamente por el Partido Republicano y los antiguos voluntarios y echandistas que de corazón quisieron y saben honrar a sus dignos jefes.

VERDES Y ROJOS

Nota.—Este escrito tiene una firma responsable y está suscrito por un respetable grupo de ex-echandistas y ex-voluntarios, que tienen sentido común y son independientes y quieren de corazón a sus antiguos jefes, a quienes les hacen honor repudiando la candidatura septuagenaria de González Viquez.

A los Comités Ejecutivos y a todos los Republicanos

Encarecemos a los Comités Ejecutivos de todo el país, activar el levantamiento de sus respectivas Directivas cantonales y provinciales, a fin de expedir los pasos seguros que nos hemos impuesto en esta noble tarea nacional. Aconsejamos un detenido control y estudio de las Directivas que van a ser enviadas para su publicación en este diario, a fin de evitarlos darle material a nuestros enemigos. Procuren que la copia original que nos envíen venga bien clara y nitida en su contenido, sobre todo en lo referente a VOCALES o ADHESIONES.

Así mismo aceptamos colaboración de todos los republicanos del país siempre que venga clara y correcta, y además que ella se ajuste al plan de examen y de combate que nos hemos impuesto en este vocero de la Democracia.

Toda la correspondencia relacionada con lo expuesto, debe dirigirse a cualquiera de estos apartados: 1321 o 499.

Dirección del DIARIO REPUBLICANO

ROMULO ARTAVIA
SAN JOSÉ COSTA RICA
Completo surtido de sombreros de pita del Ecuador. Vende Cajas de Hierro Herring Hall Marvin Co. a los precios y condiciones más favorables.

LA INDIA
Alambre para cerca.
Afrecho de Trigo.
Avena para bestias.
Eduardo L. Fernández
San José de Costa Rica
Apt. 1064 — Tel. 378

FARMACIA IDEAL
Renovación constante de drogas
ULTIMAS NOVEDADES
Artículos de tocador
San José

DOCTOR J. MONTES DE OCA
Médico y Cirujano de la Universidad de Bruselas
GINECOLOGIA Y OBSTETRICIA
Despacho, 25 varas al este
Almacén Robert

A los Republicanos en general
SI ES UD. REPUBLICANO suscribese al periódico y haga que lo lean sus vecinos y amigos, ponga el VIVA en su casa y use la divisa del Partido.

FRANK MADURO
Representaciones de casas extranjeras
Altos de Narciso Esquivel
San José, C. R.

Crónicas del Centenario de Ayacucho
por ROGELIO SOTELA
(De venta en todas las librerías)

Aviso a nuestros copartidarios

Se ruega a los republicanos que tengan en su poder libros de adhesiones correspondientes a la ciudad de San José, ponerlos en manos de nuestro candidato lo antes posible, para la formación de nuestra Directiva.

Los libros, después de utilizados, serán devueltos a sus dueños.

Comité Ejecutivo.

FN PUNTARENAS

Ha sido abierta en aquel puerto una oficina de agentes con siones, redacción y abogacía bajo la competente atención de don José Manuel Acevedo Gutiérrez. Se garantiza honradez, cumplimiento y economía.

Horas de despacho: De 7 a 11 hs. y de 14 a 16 hs., excepto los domingos.

SALON ITALIANO
Cantina - - - Refresquería
Servicio esmerado - Bajos del Club Republicano
JUAN RESCIA, Propietario.

Partido Republicano
Durante mi ausencia—con motivo del viaje a Guanacaste—los amigos pueden dirigirse al Club Central, en donde serán atendidos, para cualquier asunto, por los Presidentes Efectivos del Partido o por un Representante autorizado.
CARLOS M. JIMENEZ
San José, marzo 25 de 1927.

Suscribese a este diario
Tanques de hierro vacíos
capacidad 100 galones
TIJERETAS, COLCHONES, HIERRO PARA TECHO, HIERRO IMITACIÓN TABLILLA, CANOAS, TUBOS, ENCONTRARÁ A PRECIOS BARATOS EN EL ANTIGUO LOCAL DE
Mr. Asch contiguo a la Proveedora (Mercado)

PRINCIPIOS DE EDUCACION MORAL

por John Dewey

TRADUCCION DEL INGLÉS AL ESPAÑOL
Glosas marginales por el mismo Traductor

(Continúa) III

El entrenamiento moral dado por la comunidad escolar

No puede haber dos principios éticos, no puede haber principios éticos para la vida escolar y para la vida post-escolar. La Ética es un principio que abarca en todas sus partes la conducta individual del niño y del hombre. De ahí que la tendencia a discutir la Ética educacional de la escuela aislandola de las demás actividades de la vida, es un error gravísimo. La escuela pública debe ser un organismo específico que responda a las necesidades de la vida práctica y si ese no es su propósito, que caiga la responsabilidad moral sobre quienes la orientan y dirigen. La idea de que las escuelas deben tener como norma sistemas de vida doméstica al través de las preferencias de familia, es errónea, pues se ajustan a sistemas estrechos y rígidos los que cultivan esas pobres ideas. Recoger las varias relaciones que el niño trae consigo y definir el trabajo por ellas, es como establecer un sistema complicado de ejercicios físicos que fueran por objeto el desarrollo de los pulmones con su gran poder respiratorio, aparte de los demás órganos y sus funciones. El *Universo niño* debe desarrollarse en contacto de todas las actividades de la vida las cuales deben tener un campo especial en la escuela. El niño debe ponerse en condiciones de que por sí solo se baste y que contribuya al empuje común del progreso social, el niño no debe ser uno a quien hay que empujar, sino que debe ponerse en condiciones de que empuje por todas partes las ruedas de la civilización y del progreso de las comunidades. Debe educarse al niño tanto para hacer, como para mandar y obedecer, él debe tener capacidades no sólo de político, sino de industrial, de administrador y de todas aquellas actividades que en sí y ante sí encierran una responsabilidad. Mientras la escuela no dirija su labor educacional en ese sentido, tendremos generaciones de rémoras y no de factores de progreso material y moral; tendremos entonces generaciones de quienes la sociedad tendrá más bien que cuidarse, antes que enorgullecerse.

Dicen los Pedagogos que el fin de la educación debe ser el desarrollo integral y armónico de las facultades del educando. Este axioma desnaturaliza las funciones sociales del niño y la razón de este dicho arranca de que no sabemos qué es *facultad*, ni qué es *armónico*.

Facultad es una función innata en el niño que se debe cultivar para que sirva y para que de su especialización provenga el éxito, y en este caso, ¿a dónde están las funciones sociales que el niño debe llenar ampliamente en la vida práctica cuando se le mete toda su conciencia y su ser en un zapato chino? Los poderes del intelecto no viven aislados y ese ir y venir de los maestros por un mismo trillo, convierten la memoria, la percepción y el razonamiento en un ejercicio mecánico sin objeto alguno, pues lo mismo se podría conseguir descifrando la escritura de los chinos o las sutilezas de la edad media. Entendamos que no hay poder o facultad aislada y que si bien se necesitan facultades para aprender herrería, carpintería, zapatería o albañilería, la razón mecánica y automática de estos oficios son un aislador para las demás facultades del intelecto. Es necesario darse cuenta de las características psíquicas del niño en cuanto ellas aparecen por el lado de la observación, de la intuición, de la inventiva, del recuerdo y de la imaginación y basados en eso sí podremos definir lo que son facultades mentales.

Sólo interpretando la escuela como un formidable organismo social de bien práctico nos llevaría a la presentación de un programa salubre y vívido, de lo contrario seguiremos de tumbó en tumbó y de fracaso en fracaso. Esa labor errónea sería igual a la de aquella institución en la cual se enseñaba a nadar con ejercicios físicos fuera del agua y cuando se probaban los resultados parecían ahogados los nadadores o respondían dentro del agua: ¡Maestro, nos hundimos! Actualmente está la escuela ejercitando la tarea inacabable de Sísifo. Se ocupa de hacer disciplinas y no fomenta la vida social que el Universo pide a gritos.

(Continuación)

(Continuará)

De Santa María de Dota Contestando a Roca

Con el mayor gusto dí lectura a su artículo que publicó en El Renacimiento «periódico de los Clefos» y que se refiere en gran parte al sueldo que devengo como empleado público, llamándole subvención.

Debo decirle que nunca he vivido de sueldos de esa clase, y que si acepté ese puesto fue rogado, y aceptándolo me las condiciones en que podía desempeñarlo. Además, por no tener esa mezquina costumbre de fastidiar a nadie particularmente por la prensa, con anónimos, tengo el honor de retar al señor Roca, para que prescindiendo de cobardías, firme al pie de lo que escribe como lo hace su atento servidor.

ADÁN MADRIGAL-G.

Santa María de Dota 2 de abril de 1927.

EL BESO

A veces nuestras bocas como locas mariposas de amor se perseguían. Tus labios de los míos siempre huían, y siempre se juntaban nuestras bocas.

Los míos murmuraban: «me provocas», los tuyos «me amedrentas» respondían y aunque siempre a la fuga se atenián, las veces que fugaron fueron pocas.

Recuerdo de una tarde la querella, en el jardín jugando hasta el exceso quisiste huir, más por mi buena estrella,

en una rosa el faldelín fué preso, y que después besé la rosa aquella por haberme ayudado a darte un beso.

MANUEL UGARTE

Manzanillo fiel a sus principios republicanos

Los aitos y nobles vecinos de Manzanillo se juntan también para acoger la candidatura del Licdo. don Carlos María Jiménez, porque comprenden que en ella va la prosperidad de la patria. Es así como se va viendo que todos los costarricenses dignos y que no han olvidado la historia de Costa Rica, repudian con todo valor y con todo entusiasmo la candidatura encenque de González Víquez.

Manzanillo, mayo 30 de 1927

Presidentes Honorarios:

Miguel Villarreal Solano
Ernesto Díaz Mayorga

Presidentes Efectivos:

Federico Clavera Masís
Calixto Zamora

Pablo Melgar Vargas
Juan Peralta Jiménez
Domingo Peralta
José Máximo Chaves
Magdalena Sánchez Burmúdez
Ricardo Sánchez Fernández
José María Sánchez Navarro
Adolfo Solano Salas
Enrique Barrientos
Gregorio Obando
Juan Centeno Campos
Bismvenido Chaves
José Apolonio Díaz
Célimo Fernández
Victor Fernández
Vicente García
Victor García
Ponciano Leal
Pedro Melgar
Rosario Mendoza
Bernardino Montero
Isaías Peña
José J. Peña
Juan Peña
Nicolás Peña
Blás Pérez



LIC. DON CARLOS M. JIMENEZ,

Candidato del Partido Republicano para la Presidencia de la República, de 1928 a 1932

Jefes de Propaganda:

Manuel T. Casares
Bonifacio Alvarez
Sotero Sánchez Barquero
Franco Ibarra

Tesorero:

Perfecto Fernández

Secretarios:

Pedro Blanco Mora
Claudio Díaz

Vocales:

José María Barrantes
Carmen Barrantes
Luis Barrantes
Tiburcio García
Terencio Peña
Eloiso Arroyo
Luis Montoya
Eduviges Díaz
Francisco Chávez Acuña
Antonio Alvarez Moraga
Angel Rojas Baltodano
Mercedes Barrantes M.
Joaquín Bermúdez Díaz
Manuel Chaves Carmona
Manuel Díaz Mayorga
Luis Espinoza Mayorga
Severo Gómez Villaverde
Eufinio Gutiérrez Romero

Ceferino Pérez
Cuperino Pérez
Ildelfonso Pérez
José Angel Pérez
José Antonio Sánchez
Emilio Solís
Abelardo Trejos
Alejandro Chaves M.
Isaías Moraga Contreras
Abelino Contreras
Blás Peralta Reyes
José Romero Espinoza
Rómulo Romero Espinoza
Liborio Aguilár
Abelino Mendoza
José Emeterio Mendoza
Francisco Vega
Ramiro Mendoza
Inés Carrillo
Juan Casteyón
Antonio Peña
Ramón Hernández
Pablo Aguirre
Eusebio Pérez
Domingo Aguirre
Pedro Joaquín Barrantes
Rosendo Chavarría Gutiérrez
Luis Villarreal Flores
Mauricio Calero
Agustín Torres

Hay como 75 firmas más debidamente controladas en los registros, que por circunstancias especiales no se publican.

Nuestra adhesión

Nosotros los abajo firmados hacemos constar que desde que el Licdo. don Carlos María Jiménez se declaró jefe y candidato del Partido Republicano, somos soldados que con invariable opinión nos adherimos a las filas de los honorables soldados republicanos, detestando una vez más de los farsantes olimpos, con quienes no queremos ser confundidos.

R. MADRIGAL Y HERMANOS

EN SU ONOMASTICO

Con verdadera complacencia hemos de presentar nuestro atento saludo al caballero amigo don Ezequiel Villalobos, quien celebrará mañana su onomástico. Dicha sin fin para el esforzado luchador y su distinguido hogar.

De la Musa Alajuelense

Heroísmo incalificable

Quien, por ahí se echó a un río defendiendo el Número Uno, sin tenerle miedo alguno, a los rigores del frío; nadó con ardor y brío y arrojó tan sin igual, que pudo exclamar el tal cuando alcanzó el otro lado: «Muchachos, se salvó a nado el orgullo Nacional!»

La recepción de don Cleto

Con cohetes, bombas y pito, llegó a Alajuela don Cleto caballero en un muleto pasitrotero y bonito; a recibirlo fué Fito, Virgilio, Calán y Tato y un agiotista muleto que viste siempre de luto; el cual, si no fuera un bruto no dejaría de ser Pato.

Un descalificado...

Habló Peje Sapo—el sabio— en «El América», anoche, y al verlo estirar el labio yo me pensé: «¡quiere coche!» De su gargüero en derroche, brotó un inmundó raudal. Pero lo cierto y lo real es que ese sapo en remedo, no puede servirle a Alfredo ni siquiera de orinal...

De profundis

Un sacristán y un vicario que la echan de «Mancicleta», dicen que la Iglesia es Cleto y Cleto el Santo Rosario. Cada vez que al campanario el sacristán se encarama, la velusta torre brama con sus lenguas de metal convocando al funeral de un difunto que se llama, Partido «Unión Nacional!»

GUMIEL

Medallón perdido Nuestro pésame

Se ha perdido un medallón de oro, con un rubí. Lleva grabado este nombre: RIMA.

Gratificaré ampliamente a quien me lo devuelva.

ROGELIO SOTELA

Muy sentido se lo damos a la estimable familia de la señora doña María L. Charrier v. de García cuyos restos tuvieron ayer cristiana sepultura. Que el cielo conceda a la dama desaparecida la gloria eterna.

Trabajos nítidos y rápidos en la Imprenta La Tribuna

Con los suscritores del DIARIO REPUBLICANO

Una de las varias formas de contribuir a los gastos de nuestra campaña es pagando con puntualidad la suscripción de nuestro DIARIO, pues necesitamos hacer mensualmente nuestros cortes de cuentas.

LA ADMINISTRACION